

Freiheit braucht Haltung – zu jeder Zeit

Bernd J. Westermeyer

(Gesamtleiter der Schule Schloss Salem)

Die Zusammenarbeit der Schule Schloss Salem gGmbH mit der Stiftung 20. Juli 1944, die im Dezember 2019 besiegelt wurde, erwächst aus zukunftsorientiertem Geschichtsbewusstsein, aus der pädagogischen Mission Salems und dem Drängen der Schülerschaft, sich in Zeiten zunehmender politischer Instabilität möglichst vielfältig in unser demokratisches Gemeinwesen einzubringen und aktiv Verantwortung zu übernehmen.

Die Schule Schloss Salem war vom ersten Tag an ein Ort, der Sicherheit und Gemeinschaft geben, zugleich aber auch auf die Realitäten des späteren Lebens als mündige Bürgerin oder gar Weltbürger vorbereiten sollte. Prinz Max von Baden, Kurt Hahn und Dr. Karl Reinhardt gestalteten ihr Landerziehungsheim folgerichtig als eine Art Polis, als einen Schul-Staat. In diesem ebenso fordernden wie überschaubaren Mikrokosmos aus Menschen unterschiedlichster Herkunft wurde zum einen erwartet, dass sich Heranwachsende in Wort und Tat beweisen. Zum anderen sollten sie ihre Talente, vor allem aber ihre individuelle *grande passion* entdecken, Schritt für Schritt sowohl ihr Potential als auch ihre Persönlichkeit entfalten und am Ende Verantwortung für sich und andere Menschen übernehmen.

Wie fruchtbar dieser pädagogische Ansatz ist, der aus der reichen jüdisch-christlichen und humanistischen Bildungstradition Europas schöpft, belegen neben den 18 auf Kurt Hahn zurückgehenden United World Colleges auf vier Kontinenten oder dem 1956 gemeinsam mit Prinz Philip angestoßenen Duke of Edinburgh's International Award auch der 1966 zu Ehren Hahns gegründete Round Square-Schulverbund. Round Square bewahrt das pädagogische Vermächtnis Kurt Hahns und verfolgt dazu an über 200 Schulen der Welt sechs Ziele, die im Jahre 2002 als IDEALS in Salem kodifiziert wurden – **I**nternational understanding, **D**emocracy and justice, **E**nvironmental stewardship and sustainability, **A**dventure, (Servant) **L**eadership and **S**ervice.

Vor dem Hintergrund dieses weit gespannten erzieherischen Anspruchs stand und steht akademische Exzellenz allein nicht im Fokus der in Salem tätigen Pädagoginnen und Pädagogen. Selbstverständlich wurde und wird Wert auf eine hervorragende schulische Ausbildung gelegt. Entscheidend ist im Sinne der Gründerväter der Schule Schloss Salem seit nunmehr 100 Jahren jedoch die Ermöglichung einer ganzheitlichen Bildung sowie die an zeitlose Tugenden gebundene Schärfung des politischen Bewusstseins einer jeden Schülerin und eines jeden Schülers.

Wenn Sie sich einen Eindruck von der pädagogischen Arbeit der Schule Schloss Salem machen möchten, nutzen Sie bitte die Möglichkeit, sich über untenstehenden Link eine 45-minütige TV-Dokumentation anzuschauen. Sie wurde anlässlich des 100. Geburtstages der Schule Schloss Salem im April 2020 vom Südwestdeutschen Rundfunk produziert.